

ISSN 2007 1620

# Humanitas

Universidad Autónoma de Nuevo León  
Anuario del Centro de Estudios Humanísticos

Año 47, No. 47, Vol. IV  
Enero-Diciembre 2020

*Historia*



UANL®

# PRESENTACIÓN AL DOSSIER SOBRE HISTORIA DE LAS PANDEMIAS EN MÉXICO

Eugenio Lazo

LA IDEA DE ESTE NÚMERO DE HUMANITAS HISTORIA es poner en perspectiva las respuestas sociales a la pandemia actual. Fueron seleccionados cinco artículos de diferente geografía y temporalidad. Los textos aportan una mirada interdisciplinaria desde la historia, antropología y etnohistoria a procesos del siglo XIX e inicios del XX, que, junto a la guerras y hambrunas, las bacterias y virus han marcado una pauta sanitaria en procesos demográficos, económicos, políticos, etc., en la sociedad mexicana.

Desde las primeras observaciones hechas por Anton van Leeuwenhoek en el siglo XVII, se ha ido desarrollando todo un campo de estudio, fuera de la biología, para ese mundo microscópico que no es perceptible a simple vista, y que, actualmente, trastoca de forma coyuntural los poderes fácticos, las representaciones y prácticas de la sociedad, sus fuerzas productivas, las relaciones de producción y la superestructura.

Los ensayos reunidos en este *dossier* explican, cómo en el caso del *cólera morbus*, no se tenía clara la forma de transmisión de esta bacteria, y las instituciones procedían de forma empírica. Estos son los estudios de las políticas implementadas por las autoridades civiles o religiosas, republicanas o monárquicas contra lo que denominaban de forma general cómo miasmas, hedores, tufos, etc. Los casos de estudio del siglo XIX presentan en este *dossier*,

tienen una clara demarcación regional, que de una forma sistémica visualizan el orden institucional y demográfico. Estos primeros tres artículos, tratan los casos de Ojocaliente (Zacatecas), la península de Yucatán y la ciudad de México.

Las realidades compartidas, a pesar de que no en el origen mismo de la epidemia del momento, están en la particularidad de las acciones emprendidas y sus resultados. Climas de guerra de baja intensidad, la sociedad de un antiguo Real de Minas o la capital de un imperio serán los escenarios de fondo para el desarrollo de estas crisis sanitarias.

Mientras que los últimos dos artículos, en los abordajes del siglo XX y XXI, están en un contexto mundial de una Modernidad que se resquebraja, con nuevos órdenes y relaciones globales con todas sus las implicaciones, en donde la marcada separación temporal de poco más de 90 años entre un artículo y otro, y sus diversas coyunturas del momento, fueron atravesadas por crisis institucionales o económicas en que vinieron a recalar estas contingencias.

La presentación de este número del anuario de Humanitas Historia, que está cumpliendo 60 años desde su primera edición, ocurre en un momento de emergencia sanitaria de consecuencias aun imprevisibles. Que nunca olvidemos y repensemos juntos la responsabilidad social del estado para resguardar la vida y salud de sus habitantes.